

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, LOBO, 35, SEGUNDO.

AÑO II.—NÚM. 330.

VIERNES 9 DE AGOSTO DE 1872.

SEGUNDA ÉPOCA.

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL.

MADRID 9 DE AGOSTO DE 1872.

Las noticias que continuamente se reciben de provincias son de tal importancia, que tienen al gobierno en perpétua alarma.

Ya no es nuevo para cuantos se interesan por la marcha política de nuestra patria el movimiento que se ha notado en Ciudad-Real y en Granada, á consecuencia del profundo descontento que reina entre todas las clases del ejército en particular y del pueblo en general.

Y este descontento es hoy tan cierto, como no puede ménos de serlo en una época en que todo se sobrepone á la bastarda ambicion de mando de una bandería política que solo piensa en sostenerse en el poder, á pesar de las protestas y censuras con que todas las clases de la sociedad atacan la marcha política del gabinete Zorrilla-Córdova.

Y una prueba evidente del descontento general que reina hácia el gobierno, es la frialdad y disgusto con que ha sido recibido D. Amadeo en todas las poblaciones de su tránsito.

Porque preciso es confesarlo, un pueblo como el español, considerado, atento con cuantos van á visitarle, siquiera el que que los visite sea un rey que no obtenga la simpatía general, no es recibido del modo que lo ha sido D. Amadeo, á no ser que el motivo de la visita responda á una mira política encubierta como la que ha guiado á los radicales en el viaje forzado de S. M. el rey.

Y como esto es ya conocido por todos los españoles, de aquí las pocas muestras de simpatías que ha recibido D. Amadeo por culpa del gobierno, que no tardará en descender con la misma precipitación y en la misma forma que ascendió.

Una indignidad le hizo subir, y una serie no interrumpida de miserias é indignidades le hará bajar.

El movimiento que se ha notado en Ciudad-Real y en Granada, no tardará quizás en ser contestado por algunas otras provincias, y á estos movimientos sucederá lo que no puede ménos de suceder en justicia, como justo castigo á la conducta torpe y desenfrenada de los caciques que han hecho del pueblo un esclavo á quien engañan con falsas promesas, del tesoro español una mina que explotan á mansalva, de los destinos del país un juego en que todos ganan, mientras el pueblo pierde y paga, y del rey un alto paramento á cuya sombra verifican atropellos de alta consideración y se reparten el botín adquirido, digno producto de su estomacal política.

Pero el regocijo de los gobernantes toca á su fin; el castigo será tan severo como merecen los hombres que á tan deplorable estado nos han traído, y tal vez al desaparecer este gobierno, compuesto de merodeadores políticos sin fé y sin conciencia, desaparezca también el árbol á cuya sombra medran absorbiendo nuestra España, que vive solo con la esperanza de su próxima salvación.

Y el gobierno en tanto nos dice que existe la mayor tranquilidad, y que el corazón de los españoles se inunda de re-

gocijo con la presencia del rey en las provincias, y mientras todos los datos positivos demuestran lo contrario, los ministeriales nos dicen que D. Amadeo visitará á Galicia.

Nosotros podemos asegurar, dejando al tiempo para que lo demuestre, que si el rey verifica ese viaje, hará otro mucho más largo una alta y desconsolada señora, que derrama constantemente abundantes lágrimas, á pesar del enjambre de moscones que se esfuerzan por presentarla todo de color de rosa, y los cuales solo consiguen desprecios y desaires.

Compadecemos sinceramente á la desventurada señora, cuyo corazón de esposa y de madre presente grandes é inevitables catástrofes.

FORNOS.

Seguimos viendo mandar á los radicales, sin que ayer ni hoy haya ocurrido ninguna catástrofe nueva que enumerar á las mil que sobrevienen siempre que la llamada chusma ocupa las altas posiciones gubernamentales.

Tanta es la paz que hoy disfrutamos, que, á pesar de la huelga en que se ha declarado medio ministerio, el otro medio se ausentó de Madrid anteaayer, y no volvió hasta ayer al medio día, después de haber pasado alegre y tranquilamente veinticuatro horas en el Escorial, atormentando más y más á la esposa del desterrado y aprisionado monarca.

Es indudable que doña María Victoria habrá quedado en extremo complacida con los obsequios y galanterías que la prodigaron los enfatuados Ruices, el impresionable Echegaray y el aprovechado cuco Gasset.

¿Qué idea se habrá formado esta señora de la galantería y nobleza española al verse constantemente rodeada de tanto plebeyo y de tanta eminencia improvisada?

¡Oh! Estamos seguros de que si don Amadeo se hubiera inspirado en los consejos de su buena esposa, no se vería hoy el primero viajando por fuerza de pueblo en pueblo, cual si fuese jefe de una compañía de cómicos de la legua, sufriendo toda clase de impertinencias, de desdenes y de contrariedades, y la segunda llevando su asilamiento obligado y viendo cada día más cercana la tormenta que ha de echar en tierra altas instituciones y sagrados intereses.

Hoy no pasa nada, porque el cuerpo social necesita algún reposo para disponerse al gran sacudimiento que se prevee y se palpa.

La tregua que hoy experimentamos, la aparente calma en que nos mecemos, es precursora infalible del terrible drama que en las sombras de la noche se prepara para representarse á la luz del sol.

Estamos en vísperas de unas elecciones á las que no acuden ninguno de los elementos conservadores de la nación, y á las que solo se aprestan con solicitud afan los monárquicos utilitarios, los monárquicos tibios, los partidarios de la menor cantidad posible de rey y los antimonárquicos por excelencia.

El resultado de este concurso tan homogéneo en sus aspiraciones como heterogéneo en su origen, es muy fácil de adivinar cuál podrá ser.

Felizmente lo porvenir, en medio de los desastres que amaga, no pilla á nadie desprevenido; todos lo comprendemos, lo preveemos y hasta lo anunciamos uno y otro día.

Si habiendo medios hábiles de evitar un grave y conocido mal, las clases conservadoras, el país sensato, los que en las revueltas políticas solo daños acaparan,

no se aprestan para prevenir y contener el ímpetu de las corrientes devastadoras, ya que no tengan la abnegación, heroísmo y patriotismo necesario para evitarla é impedir su aparición, culpen á su egoísmo, á su indolencia, á su falta de fé y de energía y no al gran poder de la demagogia cuanto después tengan que llorar y sufrir.

Cuando las grandes calamidades acometen á los pueblos repentina é inesperadamente, no hay más remedio que inclinar la frente y someterse resignados á los designios de la Providencia; pero cuando esta le señala á uno la hora del mal, y se lo anuncia una y otra vez, hoy y mañana, con síntomas visibles y palpables, y se desoyen los consejos y la indiferencia y el egoísmo personal se erige en sistema de vida, bien merecidos están los daños y calamidades que sobrevengan.

Para nadie es un misterio el firme propósito del radical ministerio, de reducir á la impotencia y hasta la nulidad las fuerzas del ejército permanente para hacer imposible la resistencia al advenimiento de la idea federal.

Todos sabemos á estas horas los manejos puestos en ejecución en el vecino reino de Portugal, para cambiar su actual forma de gobierno por otra más simpática á ciertos políticos españoles y determinadas parcialidades portuguesas.

Lo que en Lisboa se ha descubierto á tiempo y hasta con mano resuelta se ha cortado, no es más que el preludio de lo que aquí debe acontecer en breve: esto lo vemos, lo palpamos y lo presentimos, y sin embargo, nos contentamos con hacer vanas exclamaciones é inútiles lamentos.

El que al divisar la víbora venenosa, lejos de desviarse del sendero que ella lleva, se acerca, la mira y posa la planta sobre su cola, no espere otro resultado que la instantánea y mortal picadura.

Pero si al divisarla la acomete con resolución y con brío y la aplasta de un solo golpe la cabeza, puede estar seguro de que se ha librado y ha librado á algunos más de una muerte segura y en extremo dolorosa.

Eso toca hacer con los enemigos de la patria, de la propiedad, de la familia y de la religión, á cuantos desean legar á sus hijos días más venturosos y de gloria que los que por desdicha hemos alcanzado los que estamos siendo testigos de tanta arbitrariedad, de tanto cinismo, de tanta perfidia y de tanto egoísmo.

CRÓNICA POLITICA.

Dice El Combate:

«El espíritu público se fabrica por Bilbao y San Sebastian al calor del metal aurífero.

Es un procedimiento que ha descubierto la chusma en sus momentos de ocio saboyano.

Se necesita tener toda la poca aprensión y cinica desvergüenza de los farsantes que privan en las regiones del poder, para atreverse á engañar al público con aquellos medios de una falsa química, puestos en planta para defraudar ilícitamente al público.

¿Cuándo los llevan á presidio por falsarios?»

Dice La Política de anoche:

«Ayer ingresó en las prisiones militares de San Francisco un ingeniero norte-americano, joven de buen aspecto, preso en San Sebastian, en cumplimiento de un exhorto del juzgado del Congreso, que es el que entiende en la causa del atentado de la calle del Arenal, y acerca de cuyo hecho escriben de aquella capital á El Tiempo:

«Se tomaron anoche grandes precauciones á la salida de D. Amadeo del baile que se daba en el nuevo salón del Circo. En el trayecto, no muy largo, del teatro á su casa, había distribuidos en las bocas-calles unos 40 guardias civiles, y el gobernador civil, solo, no cesaba de ir y volver de punto en punto. Serían las doce de la noche. No sé si esto tendrá relación con el suceso ocurrido aquí dos días antes de la llegada de D. Amadeo, que ha dado y da aun lugar á diferentes versiones.

En su hotel se hospedó un caballero de buen aspecto, anglo-americano, según dicen, procedente de Santander. Almorzó y comió en mesa

redonda con los demás huéspedes. Habla el español, pero con acento extranjero. Al día siguiente se lo llevó preso la policía. A las doce de la noche lo trajo al hotel la misma policía y el gobernador en persona. Durmió aquí con un centinela de vista, y á las cuatro de la mañana volvió el gobernador y se lo volvió á llevar preso. Vuelve con él entrado el día el gobernador, le registra el equipaje, y se vuelven á ir, sin que hayamos vuelto á saber de él.»

Anoche fué puesto en incomunicación el preso Botija.

¿Qué relación puede haber entre este hecho y la prisión del ingeniero norte-americano?

Otra pregunta: ¿La persona detenida en Santander por coincidir sus señas con las de uno de los complicados en lo de la calle del Arenal es el ingeniero norte-americano, que procede de aquella ciudad, según el correspondiente de El Tiempo, ó es simplemente otro industrial? Dado este último caso, ¿qué ha sido de él?

Por ahí se dice, no sabemos con qué fundamento, que el gobierno ha recibido un telegrama de nuestro representante en París participándole que había traspasado la frontera... sin novedad, una máquina infernal, dotada con su correspondiente personal de maquinistas.»

Dice El Imparcial:

«Anoche ha vuelto á asegurarse, no sabemos si con bastante fundamento, que muy en breve serán ascendidos cinco coroneles al empleo inmediato.»

A ese paso, tendremos dentro de poco tiempo más jefes y generales que número de soldados.

Adelante, señores radicales; vengán ascensos para crearse simpatías, que luego será ella; en tanto que muchísimos honrados jefes están años y años en situación de reemplazo, otros que salieron ayer del colegio obtienen empleos y honores, debidos al favoritismo.

Se luce el gobierno de la moralidad.

Dice un colega que el ex-diputado republicano Sr. Muro se ha separado de la vida política. ¿Ha perdido V. también la fé, ciudadano Muro?

Lo sentiríamos, porque á este paso, no podrán reunirse las Cortes por falta de suficiente número de diputados; sabemos de algunos que también la han perdido, y dentro de pocos días daremos á conocer sus nombres; no lo hacemos hoy, porque, como buenos radicales, esperan ver satisfechas sus exigencias.

Las siguientes líneas de una carta de San Sebastian dan algunos detalles sobre un hecho de que se ha hablado bastante estos días:

«Los generales Zavala y Marqués, que se hallaban aquí en la última semana, marcharon al extranjero, razón por la cual no se les ha visto en la recepción del domingo.

Tampoco ha asistido el general Lemery por tener una hija gravemente enferma. El general Echagüe, que no ha estado en ninguna recepción, fué ayer á ver al rey, y hoy está invitado á almorzar á las once con S. M. Los generales Jovellar y Letona asistieron á la recepción del domingo, y como he dicho antes, comieron ayer con el rey. El brigadier duque de Bailén se encuentra desde hace días fuera de San Sebastian.»

Radicales, mucho ojo, que el belén empieza.

Anoche se aseguraba en todos los círculos que se preocupan de la cosa pública, que el batallón que guarnece á Ciudad-Real se había pronunciado al grito de ¡viva el príncipe Alfonso! En tren extraordinario salieron, apenas tuvo noticia el gobierno de este suceso, jefes y oficiales en reemplazo de los que mandaban la tropa amotinada.

Los alfonsinos sublevados; los carlistas en armas; los federales imponiéndose; el gobierno vengándose; los asesinos con carta blanca; los operarios en huelga; la propiedad amenazada; La Internacional agitando la tea... Estamos sobre un volcan. Como que mandan los radicales.

El Sr. Mata no ha ido al Escorial á felicitar á su majestad el día de su cumpleaños.

Se ha contentado con dirigirla un telegrama desde Madrid.

Se comprende que el Sr. Mata no quiera presentarse en palacio.

Su presencia debe traer muy tristes recuerdos á la memoria de S. M.

El pintor que ha ejecutado el retrato del descomulgado que disparó á S. M. (según El Imparcial) y que fué muerto por un delegado de la autoridad, ha recibido el encargo de hacer otro cuadr

de grandes dimensiones que represente el atentado contra el Sr. Ruiz Zorrilla en la calle de San Roque.

Deseámosle gran inspiración y que dé colorido al cuadro, pues el asunto se ha presentado hasta ahora sumamente oscuro.

El otro día dijimos que los concejales del ayuntamiento de Madrid se hallaban dispuestos á dar un voto de censura á su joven presidente, y *El Imparcial* y *La Política* desmintieron la noticia sin apoyarse en motivo serio ni fundarse en otra razón que la de poner al marqués de Sardoal á cubierto de la opinión pública.

Esta manera de defender á los amigos, es muy cómoda, pero á nada conduce cuando se puede probar lo contrario.

En efecto, anteayer se reunió en sesión el ayuntamiento, y á pesar de la defensa del Sr. Ponte, aspirante á la presidencia que ocupa D. Angelito, y de otros dos más, se dió el voto de censura.

Si los periódicos arriba citados lo niegan, aun les diremos con puntos y comas cuanto se habló en dicha sesión de anteayer, las interpelaciones que hicieron, y el capítulo de cargos que resulta contra el primer alcalde del ayuntamiento de Madrid.

Botellas en puerta, radical á la vuelta.

En la puerta de San Vicente han sido detenidos por los empleados del ayuntamiento unos cuantos cajones de botellas de vino aristocrático; venían dirigidas á un pasiego que todo el mundo conoce, á quien, por su desfallecido espíritu, proponían por lo visto riquísimos Champagnes.

Los que han hecho el comiso no quieren levantarlo por gratificación, sino por la cantidad que marca la ley, que en este caso han de ser unos 2.400 rs. El pasiego quiere que se arregle esto: la comision se desentiende de arreglarlo por ser el vino de quien es, y en esto no obran con legalidad ni con justicia.

A propósito de este asunto, recordamos el de unos garbanzos, á cuyo dueño se le hicieron pagar 8.000 rs. injustamente, pues los garbanzos no habían sido decomisados en la puerta, sino dentro de la capital, y á las veinticuatro horas, es decir, que aquel comiso no se hallaba comprendido en el caso de las botellas del pasiego, y fue, sin embargo, incluido en el capítulo de multas.

Gracioso sería, por lo tanto, que la comision se desentendiese ahora de estas botellas por consideración á la persona que se las ha de beber, y deje el asunto á la fácil conciencia de los subalternos.

Justicia y moralidad, señores de la comision; no suceda aquí que despues de los garbanzos se quiera echar un traguillo.

Parece ser que el señor gobernador de Málaga ya á ser propuesto por sus infinitos servicios al país radical y á la literatura en general, para una encomienda.

Si esta encomienda es la de que se constituya en cárcelero de cualquier oficina, lo aprobamos, porque aquel señor tiene instintos porteriles. Y si no, recordemos cuando echó la llave á las oficinas del gobierno de su insula y se constituyó en centinela guardador de los expedientes, tintos y demás objetos encerrados.

A propósito del susodicho gobernador, dice *La Iberia*:

«¿Qué gobernador de Málaga es ese que necesita que el gobierno le tenga siempre la vista encima, ordenándole sobre todas las cosas é indicando hasta los menores detalles?»

Bastaba con un amarillo para desempeñar el gobierno de una provincia como el Sr. Burrell desempeña el de Málaga. Y lo peor del caso es que dicho Sr. Burrell, el de los *vocabulos*, con las advertencias del gobierno y hasta con las inspiraciones divinas, lo hace detestablemente.

Pedimos en nombre de la patria una destitución y un diccionario de la lengua para el mandarín en cuestion.»

Con una candidez inimitable dice anteanoche el gobierno, por conducto de *La Correspondencia*, que de trescientos brigadieres que tiene el ejército solo cuarenta y siete son radicales, que deben ser los nombrados por el general Córdova.

No es extraño que quieran disolver el ejército; no tienen jefes, ni saben ya á quién dar mando si no es á algun corneta, porque la raza cimbrifederal está toda ocupada... en comer, y esa mala semilla no germina entre los bravos y pundonorosos oficiales del ejército español.

La direccion de Comunicaciones desea, segun dice, poner un correctivo al desventurado servicio de Correos; pero este es cada vez peor, porque desoye las quejas de la prensa y del público en general, atender al capricho ó la exigencia de sus paniaguados.

Pero ¿cómo es posible que se evite el desfalco al público, cuando la administracion de Correos está servida por vagos y por pollinos?

Los nevos empleados de Correos de Zamora son los siguientes:

Administrador: D. Felipe Carriedo, republicano que se batió en Murcia en 1869 contra las tropas del gobierno cuando la insurrección federal.

Oficial primero: D. Baldomero Llera, carlista que, en Junio del año anterior, cuando las fiestas del Papa, puso en el balcón de su casa el retrato de Carlos VII.

Oficial segundo: D. Luis Cuesta, moderado y pariente del Sr. Ruiz Zorrilla.

Aspirante primero: D. José Sanchez, músico de la murga del Hospicio, de donde fué despedido por su mala conducta.

Estos son los que han reemplazado á los progresistas que nombró la revolucion y que ha separado D. Justo Santos, pariente tambien del señor Zorrilla, candidato moderado de Gonzalez Brabo en sus últimas Cortes, y hoy candidato radical por Alcañices.

Con el mayor gusto publicamos el siguiente comunicado que nos ha dirigido nuestro querido amigo D. José de Cadenas, en el cual nos da cuenta de los atropellos, vejaciones é injusticias con que se va inaugurando el periodo electoral en la provincia de Avila. Nuestros lectores podrán suponer qué sucederá en las demás provincias, cuando en la de Avila, limitrofe á Madrid, tienen lugar abusos tan escandalosos como los que denuncia nuestro particular amigo.

Hé aquí el comunicado:

«Sr. Director de LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio y de mi distinguida consideracion: Necesito hoy de su benevolencia para que se digne franquearme las columnas de su acreditado periódico, á fin de que alcance la mayor publicacion posible el inaudito escándalo que se está dando en Avila, sin mas objeto ni propósito (segun generalmente se cree) que el de inutilizar en la próxima lucha electoral las fuerzas conservadoras, que tan poderosas son por fortuna en aquel distrito.

A petición del promotor se está instruyendo una causa criminal contra varios amigos míos y contra mí, por supuestas coacciones en las elecciones generales de 3 de Abril último.

Seguir un procedimiento de esta índole tratándose de una elección aprobada sin debate y en cuya acta no había más protesta que la de un ciego, sordo y mudo, porque no se le admitió el voto, es en rigor legalmente posible, si se ha incoado dentro del término que establece el artículo 179, cap. 5.º, tit. 3.º de la ley electoral vigente; pero se presta á muchas interpretaciones, y está en el deber de los funcionarios del orden judicial el ser muy cautos y precavidos en estos casos, porque su ligereza ó excesiva credulidad ha de redundar forzosamente un descrédito de la administracion de justicia.

Por desgracia, hemos visto ya más de una vez acusaciones de oficio por delitos comunes convertidas en armas políticas, y confieso, señor director, que de todos los síntomas de desorganización social que se están viendo, este es el que más me aterra. La empleomanía, la sed de mando, los apetitos desordenados de poder y de riqueza, la falta de respeto á toda autoridad, la corrupcion electoral, la venalidad, el despotismo administrativo, la arbitrariedad gubernamental, grandes y terribles males son; pero tienen remedio, y dudo que lo tenga el desprestigio en que el poder judicial caeria si fuese instrumento de los partidos políticos que se suceden en el gobierno.

Si llamo la atención de V. y del público sobre este grave hecho, no es interés propio, aunque se me haya dicho que se ha dictado contra mí auto de prision, sino en interés de todos, que todos estamos interesados en que no se corrompa la administracion de justicia, sin la cual ninguna sociedad puede existir.

Por lo que á mí toca, hasta podría felicitar me de que se me haya encausado por tan absurdo motivo, en vista de las grandes simpatías que á mí favor se han despertado en aquella localidad en todos los partidos y en todas las clases sociales; de suerte que si el célebre proceso que el promotor ha iniciado es un ardid político, como sospecho, es posible que sus fautores queden presos en sus propias redes, pues queriendo inutilizar á mis amigos, habrán quizá asegurado el triunfo del candidato conservador D. Francisco Silveira, á quien apoyo con todas mis fuerzas.

Decidido á defender mi derecho y el buen nombre de que gozo, saldré mañana para Avila, á ponerme á disposición del señor juez de primera instancia, y ya se me detenga ó prenda, ya quede en libertad con fianza, ó sin ella, estoy decidido á seguir el procedimiento hasta el último limite, para que la espada de la ley caiga sobre el que resulte culpable.

Seguro de que me hará V. el obsequio de publicar en su ilustrado periódico este desaliñado escrito, le envia anticipada las gracias más expresivas su afectísimo S. S. Q. B. S. M.,

JOSÉ DE CADENAS.

Madrid 6 de Agosto de 1872.»

Hace bastante tiempo venimos denunciando al

gobierno los escandalosos abusos que se cometen en Correos, tanto con la correspondencia pública como con la privada. Recientemente hemos dado cuenta de lo sucedido á nuestro querido amigo el Sr. Becerra Armesto, que habiendo mandado sesenta ó más cartas á varios amigos de la provincia de Orense, ninguna llegó á su destino, corriendo igual suerte las que de allí le remitieron.

Muchos de nuestros suscritores, algunos de Villalpando, Zamora y Toro, se quejan de que no reciben los números de nuestro periódico, y si acaso reciben alguno, es con notable retraso: tal es el desbarajuste que reina en Correos, cuyo servicio nunca ha estado más desorganizado ni peor servido.

Como consecuencia de esto, hoy tenemos que dar cuenta de otro abuso de que están siendo víctimas nuestro amigo el Sr. D. Ricardo Muñiz y los amigos que tiene en el distrito por donde se presenta candidato á la diputación á Cortes, abusos que denuncia en la siguiente carta que con gusto insertamos, la cual tomamos de nuestro apreciable colega *La Prensa*:

«Señores redactores de *La Prensa*.

Muy señores míos: Desde hace algun tiempo vengo siendo testigo y víctima de los escandalosos abusos que se cometen por las oficinas de Correos de Zamora, á cuya provincia pertenece el distrito de Villalpando, que he representado en legislaturas anteriores. Multitud de cartas dirigidas á mis amigos de dicho distrito no han llegado á su destino, y la misma suerte han corrido las que ellos á mí me dirigían.

Entre las cartas mías que se han extraviado, iban algunas que contenían recibos de su apreciable periódico, lo cual hace que al abuso y al escándalo se una el delito, penado por la ley, del robo. En vista de esto, y con el fin de que se pusiera coto á tan punibles faltas, escribí al que fué mi amigo, el Sr. Ruiz Zorrilla, la siguiente carta:

«Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Suplico á V. tenga la bondad de poner en conocimiento del señor director de Comunicaciones las faltas que no sé por quién se cometen en el servicio de correos desde Zamora á esta corte. Varios amigos se me quejan de no recibir las cartas, y por lo que á mí toca, me sucede lo mismo respecto á una que con cuatro más dentro de un mismo sobre puso el último domingo en la administracion de Zamora D. Angel Bustamante.

Espero que V. pondrá remedio á tales irregularidades, hijas sin duda de la inexperiencia de los nuevos empleados, y en ello hará un bien á la administracion, igualmente que á su afectísimo amigo Q. B. S. M.—Ricardo Muñiz.

Madrid 27 de Julio.»

El Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla, con una delicadeza que le honra, ha tenido por conveniente no contestar al amigo y al que un tiempo fué su correligionario.

Nada diré sobre este proceder, sobre el que ustedes y el público harán los comentarios que estimen oportunos. Pero si bien no he obtenido contestación á la carta citada, puede desde luego creerse que el Sr. Zorrilla, lejos de hacérsela presente al director de Comunicaciones para que pusiera el oportuno correctivo á los abusos que indicaba, la ha relegado al rincón del olvido, pues si así no fuera, los abusos denunciados no habrían vuelto á repetirse, y desgraciadamente ha sucedido y está sucediendo todo lo contrario.

Aun no hace dos dias que han llegado á mí poder telegramas en que los amigos del indicado distrito de Villalpando me manifiestan no han recibido ninguna de las cartas que les he dirigido.

Ya conocemos, pues, los procedimientos que el partido radical pone en práctica para derrotar á los candidatos que tenemos la honra de estar afiliados á otro partido, y si esto es así, sería preferible ciertamente que el Sr. Ruiz Zorrilla tuviera siquiera el valor de manifestar públicamente sus propósitos y llamarse verdadero dictador, pues no otra cosa que una dictadura hipócrita parece la política que siguen los hombres que hoy están al frente del poder.

Ruego á Vds. me dispensen el obsequio de insertar en su apreciable periódico las precedentes líneas, y dándoles anticipadamente las gracias, se repite de Vds. afectísimo amigo seguro servidor Q. B. S. M.

RICARDO MUÑIZ.»

Madrid 8 de Agosto de 1872.

Ya ven nuestros lectores lo que significa en boca de los radicales la libertad del sufragio, la moralidad y el respeto á las leyes. ¡Hipócritas, ni siquiera tienen el valor del criminal que se declara en abierta rebelion contra la sociedad! Si los desafueros é impudencias del radicalismo no fueran de tan lamentables consecuencias, solo tendríamos para ellos, como todos los hombres honrados, el más absoluto desprecio; pero su proccand y su censurable conducta merecen el condigno castigo, y este no se hará esperar, estén de ello seguros, los cartagineses de la revolucion.

OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Nombrando comandante general de la primera division del ejército de Castilla la Nueva al mariscal de campo D. Romualdo Palacio y Gonzalez.

Admitiendo la dimision de gobernador militar de la provincia y plaza de Cádiz al mariscal de campo D. Felipe Alfau y Bustamante, y nom-

brando para sustituirle al brigadier D. Máximo Chulví y Lledó.

Relevando del cargo de segundo cabo de la capitania general de Andalucía, gobernador militar de la provincia y plaza de Sevilla, al mariscal de campo D. Vicente de Vargas y Terol, y nombrando para sustituirle al brigadier D. Juan Villegas y Gomez.

Nombrando gobernador militar de la provincia de Vizcaya al brigadier D. Toribio Ansótegui y Alzá.

Concediendo la gran cruz del Mérito militar de la designada para premiar servicios de guerra al brigadier D. Rafael Serrano y Acebron, en atención al mérito que contrajo en la accion de Mañaria, ocurrida el 14 de Mayo último mandando la primera brigada de la segunda division del ejército de operaciones del Norte.

Decreto del ministerio de Gracia y Justicia concediendo á los Sres. D. José Luis de Antuñaño, D. Luis de Trelles y Noguero, D. Vicente de La Hoz y Linaers y D. Valentin Gomez, indulto de toda la pena que pudiera imponerseles como provocadores por medio de la imprenta al alzamiento en armas para conseguir por la fuerza el reemplazo del gobierno monárquico-constitucional existente por el monárquico absoluto, en cuyo concepto se dictó contra dichos procesados auto de prision, que fué ratificado dentro del término legal.

Otro del mismo departamento ministerial cediendo á Francisco Manjon del Castillo, Severo Muñoz y Miguel Gonzalez, indulto de la pena que pudiera imponerseles á consecuencia de hallarse complicados en el alzamiento carlista, en la que pide se les indulte de la pena que pudiera imponerseles.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

EXTRACTO DE LOS DESPACHOS TELEGRÁFICOS RECIBIDOS EN ESTE MINISTERIO HASTA LA MADRUGADA DE HOY, RELATIVOS AL MOVIMIENTO CARLISTA.

Adquiridos mayores detalles del combate sostenido por la columna de teniente coronel Campo con la facion Saballs, de que ya se dió cuenta, fueron tres muertos y algunos heridos las bajas causadas por esta columna al enemigo, cogiéndole tambien tres prisioneros.

Siguen las presentaciones á indulto.

En el resto de la península no ocurre novedad.

EXTRANJERO.

PARIS 7.—En la Bolsa se cotizan: El nuevo empréstito, 88-20. El 3 por 100 francés, á 55-72. El 5 por 100 id., á 86 65. El interior español, á 25-1/2. El exterior id., á 29-11/16.

LONDRES 7.—A primera hora se cotizan: El 3 por 100 exterior español, á 29-1/8. No se ha cotizado el portugués.

VIENA 7.—Se asegura que el emperador de Rusia ha ofrecido visitar la Exposicion universal que debe verificarse en esta ciudad en el año próximo, la cual promete ser muy concurrida.

PARIS 7.—Varios individuos del cuerpo diplomático extranjero han salido para Trouville, residencia del Sr. Thiers.

Segun las últimas noticias de Chile, la viuela estaba haciendo estragos en aquella república.

Han terminado por completo las huelgas en los distritos mineros del Norte de Francia.

PARIS 7 (retrasado).—Los periódicos de esta tarde, ocupándose de la entrevista en Berlin de los emperadores de Austria, Rusia y Alemania, no ocultan la inquietud que les infunde este suceso, el cual no juzgan favorable á los intereses de Francia.

AMBERES 7.—En la Bolsa se han hecho: El 3 por 100 español, á 29-00.

El portugués, á 41 5/8.

AMSTERDAM 7.—En la Bolsa se han hecho:

El 3 por 100 español á 29-3/4.

El portugués, á 41-3/4.—*Fabra*.

Segun vemos en un colega, inspira serios temores la salud del patriarca de Portugal.

En carta de Méjico fecha 16 dirigida al *World* se dice que la revolucion aumenta en Jalisco y que Negrete se ha apoderado de las minas de Pachuca y Real del Monte, que son las más ricas del mundo, lo cual va á dar un grande impulso á la revolucion.

Pachuca dista 50 millas de la capital. La poblacion se encuentra muy cansada de la anarquía, y se duda de que el gobierno pueda mantener en ella el orden. El pueblo pide que Lerdo de Tejada, sucesor legal de Juarez, se encargue de la presidencia. Se dice que convocará al Congreso en sesion extraordinaria. El servicio de correos entre Tulanudo y Amelusco ha sido suspen-

dido, porque los revolucionarios roban las cartas y matan las caballerías.

Una correspondencia de Londres, fecha 3, dice que la causa de haber bajado algo en dicho día el empréstito francés en aquella Bolsa era las grandes realizaciones, que con 4 y 5 por 100 de prima habían verificado las poderosas y hábiles casas de Banca alemanas. El Times asegura que los suscritores solo tendrán el 7 por 100 de suscripción.

Despachos de Constantinopla del 5 aseguran que Kiamil Pachá ha sido nombrado presidente del Consejo de Estado, y Ferry-Bey ministro de Correos y Telégrafos.

Leemos en la Italia Militare:

«Tenemos del campo de San Maurizio una noticia bastante dolorosa. El 27 de Julio, el sábado pasado, la tercera división de instrucción seguía una marcha maniobra hacia Valperga. Sorprendida la tropa por el excesivo calor que se desarrolló de un modo verdaderamente extraordinario en aquella jornada, fueron acometidos diez soldados de congestión cerebral, y seis de ellos murieron en las siguientes veinticuatro horas.»

La Gazzeta del Popolo de Turin hace ascender el número de muertos á nueve soldados, un sargento y un capitán.

Dice el XIX Siecle, periódico de la vecina república:

«Tenemos datos para confirmar el telegrama del Times relativo al convenio ajustado por el gobierno con la casa de Rothschild para entregar 700 millones de francos en oro ó en letra. Podemos igualmente completar esta noticia con los siguientes detalles:

La casa Rothschild hace esta entrega mediante una comision de 25 millones de francos.

Ha sido preferida esta casa por ser francesa á una poderosa representacion de banqueros que ofrecia 750 millones en metálico y solo pedia 19 millones de comision.

Se dice igualmente que una gran casa extranjera que tenia la mayor confianza en el empréstito, ofreció el 15 de Julio garantizar dicho empréstito al tipo de 85 50, ó sea 1 por 100 más que la combinacion francesa.

En 1.º de Enero de 1873 el gobierno dispondrá de 1.700 á 1.800 millones de francos, de modo que podrá limitar considerablemente la ocupacion alemana. Pero Mr. Thiers y el gobierno confían obtener en el término de un año la evacuacion total del territorio.»

Es curioso el dato de las personas que en la poblacion civil fueron víctimas del sitio de Paris. Los mejores datos estadísticos, recogidos por la prensa inglesa, manifiestan que aun cuando partieron de Paris 500.000 habitantes, en su mayoría extranjeros, entraron en la capital de Francia 190.000 hombres de tropas, en su mayor parte móviles, y 170.000 refugiados de los pueblos inmediatos á Paris.

La poblacion subió de 1.890.000 á 2 millones, en números redondos, y en las 28 semanas del sitio, descartando los que con las armas en la mano murieron en los combates, ó de resultados de las heridas, fallecieron 77.231 personas, ó sea un exceso de 52.309, respecto á los muertos en igual periodo del año anterior.

NOTICIAS CARLISTAS.

Dice La Imprenta que personas recién llegadas de Arbuçias refieren, confirmando las noticias oficiales, que la noche del domingo último, á la una de la madrugada, se presentó en aquella poblacion el cabecilla Saballs con 300 hombres, y que despues de haber pedido y obtenido la suma de 500 duros y una cantidad considerable de pares de alpargatas, estuvieron descansando unas cinco horas, marchando despues por aquellas montañas.

Setenta ó setenta carlistas, mandados por un hijo del cabecilla Cadiraire, estuvieron todo el día del lunes en Monistrol, sin que nadie les molestara.

De Montblanch escriben al Diario de Tarra goná lo que sigue:

«Anteayer por la noche volvieron á aparecer por esta comarca pequeños grupos de carlistas armados, y, segun las versiones más fehacientes, pasaron unos 13 cerca de Sarresal: 33 permanecieron en una casa de campo del término de Espluga de Francolí, y seis se detuvieron unas dos horas en el ex-monasterio de Poblet. Estos últimos, al parecer, serian jefes, pues que llevaban un buen caballo y todos armados con sables. Da resultados de esto, ayer por la mañana se tocó á somaten en la villa de Espluga, saliendo alguna fuerza armada á registrar parte del término, pero no dió ningún resultado.»

En Argelaguer se presentó ayer una partida de 60 hombres. Existen además otras pequeñas en la provincia de Gerona, que exigen contribuciones á los pueblos.

Una partida de 20 hombres, mandada por Cullas, detuvo anteayer tarde al correo cerca de

San Jaime de Llera y se llevó la correspondencia oficial.

De Camprodon nos escriben con fecha 5: que la insurreccion carlista que habia á última hora concentrando en aquella provincia todas sus fuerzas las ve debilitadas en tales términos, que segun todas las apariencias, puede darse por terminada.

A las varias presentaciones que en la capital y en otros pueblos se vienen efectuando, dice el corresponsal, debe agregarse las pequeñas partidas que con frecuencia pasan por las inmediaciones de aquella villa en direccion á Francia.

La sublevacion carlista ha traído á la indicada comarca graves perjuicios, pues entre otras cosas, de los tres ó cuatrocientos forasteros que todos los años iban á Camprodon á buscar en los puros aires de la montaña y en las frescas aguas de sus abundantes manantiales un eficaz remedio para su salud quebrantada, no han ido en este año mas allá de una decena.

El vecindario espera, sin embargo, que pacificada del todo la provincia, acudirán todavía algunos para librarse de los fuertes calores que se sienten en las poblaciones del litoral.

Dice La Independencia de Cataluña:

«Segun nos refiere un amigo llegado de Monistrol, durante todo el día de anteayer domingo, estuvieron los carlistas tranquilamente en aquella villa, sin que nadie les molestase lo más mínimo.

Eran en número de unos 60 é iban acudillados por un hijo de Cadiraire, un llamado Malo y otro conocido por Villarubias.

El día anterior habian comido en Montserrat, y uno de la pasada semana estuvieron en la Puda.»

NOTICIAS GENERALES.

En el Diario de Avisos de Zaragoza que recibimos ayer, hallamos la sensible noticia de haber fallecido el día anterior el ex-diputado republicano D. Juan Pablo Soler. (Q. E. P. D.)

Sentimos en el alma la pérdida del que fué siempre nuestro amigo, por más que en ideas políticas estuviéramos muy distantes, asociándonos al dolor de su afligida familia.

Leemos en La Crónica de ayer:

«Personas que han estado en Malgrat dicen que ha reinado una verdadera epidemia entre el ganado de cerda en aquella poblacion, ascendiendo á más de 150 los cerdos que han succumbido á la influencia de la enfermedad. Añaden que las carnes de los animales así fallecidos se salan y se guardan para el consumo.

Si esto es cierto, como aseguran, llamamos sobre ello la atencion, no tan solo de la junta local de sanidad de dicha poblacion, sino tambien la de la provincia; puesto que las consecuencias podrian ser funestas así en dicho pueblo como en los demás puntos donde tal vez fueren á parar las carnes en cuestion.»

El excelentísimo señor gobernador superior civil de Filipinas, en uso de las facultades extraordinarias de que se halla investido, ha ejercido un nuevo acto de clemencia indultando de la pena de muerte al soldado de infantería de marina Vicente Salgado, uno de los que tomaron parte en los tristes acontecimientos de Enero.

Para mayor comodidad del público, la compañía de los caminos de hierro del Norte acaba de establecer dos nuevos despachos centrales en esta capital: uno en el núm. 13 de la plaza del Progreso y otro en el núm. 22 de la calle de Serrano (barrio de Salamanca). Tanto en estos dos nuevos despachos, como en el establecido en el número 9 de la Puerta del Sol, se expenden billetes de viajeros para todas las estaciones de la línea del Norte, para Francia, línea de Bilbao, Santander, Nordeste y Zamora. Se admiten encargos y mercancías de grande y pequeña velocidad y se sirven los pedidos de ómnibus á domicilio.

En los referidos despachos centrales se facilitan gratis las tarifas de ómnibus para viajeros, factaje y camionaje para encargos y mercancías.

Los precios son sumamente económicos.

Como las condiciones para la construccion de la nueva plaza de Toros no han merecido la suficiente publicidad, no hemos sabido sino por otro colega que expresa una de ellas la obligacion de que la fachada sea revocada, opinando tambien nosotros que seria preferible de ladrillo fino, en atencion á que la importancia y aislamiento del edificio, harian necesaria una restauracion cada año, pues no otra cosa nos enseña la experiencia de lo que pasa con la fachada del circo antiguo.

Se está organizando con actividad la compañía de guardia civil veterana que debe prestar su servicio en Manila. Más de cien individuos del cuerpo de artillería de los que reunen mejo-

res notas y cualidades, han sido escogidos para componer esta fuerza.

El ministerio de Fomento ha concedido á la sociedad aragonesa de Amigos del País el uso de una medalla en los actos públicos.

Se anuncia la próxima salida del director de infantería Sr. Socias para las provincias del Norte.

El Correo Militar de anoche publica una carta del ex-ministro de la Guerra general Bassols, adhiriéndose al pensamiento de revision de las hojas de servicio.

Anoche despues de las doce hubo dos explosiones de petardos, uno en la Puerta del Sol y otro en la calle del Arenal, que produjeron, aunque pequeña, alguna alarma entre las personas que circulaban por dichos lugares.

Se ignora quiénes fueron los autores de la gracia.

La guardia civil que estaba reconcentrada en Málaga ha regresado á sus puestos.

Anteayer tuvo lugar una sensible desgracia en la huerta titulada de la marquesa de Lagarda, sita en las inmediaciones del primer molino del canal de Manzanares.

Segun parece, al ir á aparejar una mula un criado del arrendatario de dicha huerta, debió recibir alguna patada en la cabeza que le privó de la vida, pues el cadáver conservaba asida con la mano derecha una cabezada. Tan luego como se tuvo conocimiento del suceso acudió, como más próximo, el alcalde del barrio de las Peñuelas, el de las Delicias, la pareja de la guardia civil y algun guarda de campo, quienes dieron parte del acontecimiento á las autoridades respectivas.

Al poco tiempo se personó el alcalde popular del distrito del Hospital, Sr. Vinaja, acompañado del inspector de policía urbana y de algunos guardias del ayuntamiento, y el juzgado de dicho distrito, que empezó las primeras actuaciones é hizo trasladar el cadáver al depósito del hospital.

Aquel desgraciado hacia tres meses se hallaba enfermo y solo llevaba tres días dedicado á las labores del campo, dejando en la desgracia á su esposa y dos hijos menores.

La junta provincial republicana de Madrid ha contestado á la proposicion de los intransigentes, para que aquella se uniera á los acuerdos del Circo declarándose contraria al retraimiento, y asegurando que está completamente de acuerdo con el último manifiesto del directorio.

Han regresado de sus expediciones veraniegas los generales Bassols y Serrano Bedoya.

Ayer salió para las provincias Vascongadas y Francia el general D. Buenaventura Carbó, subsecretario que ha sido del ministerio de la Guerra.

Ha llegado á Madrid el Sr. Sorni.

Parece que ha presentado su dimision, y le ha sido aceptada, el presidente de la Audiencia de las Baleares, D. Eduardo de los Rios y Acuña.

El duque de Aumale ha contestado por telégrafo á los reyes de España, dandoles gracias por el pésame que le enviaron por la muerte de su hijo.

El sábado próximo verá la luz pública en esta capital un nuevo periódico político que llevará por título Los Jesuitas.

Segun vemos en la revista barcelonesa Fomento de la produccion nacional, la fabricacion de algodón en Cataluña ha tomado grande incremento de poco tiempo á esta parte, resultando que en menos de siete años ha duplicado su consumo en aquellas fábricas. A razon de 12.000 balas de consumo cada mes, hay algodón para once meses.

El capitan general de Cataluña ha acordado no admitir á indulto á los insurrectos que, procedentes de las filas carlistas, se presenten sin armas, comunicándolo así á las autoridades militares de su dependencia.

CRÓNICA GENERAL.

Al pasar un arroyo una pollita enseña el pié, sumamente diminuto.

Un filósofo lo mira de reojo y continúa su camino murmurando:

—¡Así anda el mundo! ¡qué seguridad inspira un edificio que apenas tiene bases!

El sábio planta su zapato sobre la bota de un transeunte, que se agarra á la pared chillando.

—¡Qué barbaridad! ¡Me ha hecho ver las estrellas!

El filósofo sigue impasible exclamando: — En cambio, el contacto de la sabiduría eleva los hombres al cielo.

—Pero hombre, ¡cómo hemos simpatizado! todos los días nos encontramos en todas partes, en la cervicería, en la Carrera, en el paseo... ¡Está usted cesante?

—No, señor, que estoy empleado en el ministerio de la Gobernacion, en el negociado de D...

—¡Hombre, qué casualidad! ¡Con que somos compañeros de oficina?

MAXIMAS Y REFRANES RADICALES.

No es lo mismo una circular que hacerla cumplimentar.

No bebas agua que no veas, ni te fies de un radical aunque lo seas.

Al toro por el cuerno, y al radical por el cerro.

Tras la sogá va el caldero, el radical tras el presupuesto.

Le dijo un radical á otro: ¡quitate allá, reaccionario!

Al radical y á la cabra sogá larga, aunque se pierda el radical y la cabra.

No te fies de los derechos individuales si mandan los radicales.

A país revuelto, ganancia de radicales.

Si quereis desmanes á tropel, nombra gobernador á Burell.

No juegues con radicales, porque te echarán el pego.

A mandos ruines, abundancia de motines.

Unos cobran la fama y otros se llevan el dinero.

Esau vendió su primogenitura por un plato de lentejas; radicales hay que han cedido los votos de sus electores por comer del presupuesto.

Dame pan y dime radical.

CULTOS.

SANTOS DE MAÑANA 10.

San Lorenzo mártir, español.

BOLSA DE MADRID.

FONDOS PUBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	
	Del 8.	Del 9.
3 por 100 consolidado.....	26-70	26-75
Idem pequeños.....	00-00	26-75
Idem fin del corriente.....	26-85	00-00
Idem exterior.....	31-30	31-30
3 por 100 diferido.....	00-00	00-00
Idem fin de mes.....	00-00	00-00
Deuda material.....	00-00	00-00
Idem personal.....	39-96	00-00
Billetes hipotecarios.....	00-00	00-00
Idem segunda serie.....	102-25	102-25
Banco de España.....	183-50	184-00
Bonos del Tesoro.....	73-75	00-00
FERRO-CARRILES.		
Obligaciones de 2.000 reales.....	52-50	52-40
Idem nuevas.....	00-00	00-00
Idem de 20 000 rs.....	00-00	00-00
Idem nuevas.....	00-00	00-00
CARRETERAS.		
Abril de 1850.....	00-00	00-00
Agosto de 1852.....	00-00	00-00
Julio de 1856.....	00-00	00-00
CAMBIOS.		
Londres á 90 días fecha.....	48-05	48-10
Paris, á 8 días vista.....	5-11	5-11

ESPECTÁCULOS.

TEATRO-CIRCO DE MADRID.—No hay funcion.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—(Teatro de verano).—A las ocho y media.—El joven Telémaco.—El niño.—Intermedios por la banda de ingenieros.

TEATRO DE CAPELLANES.—A las ocho.—La calle del Arenal.—El héroe de Alcabon.—El Santo.—La cura de los deseos.—Baile.

TEATRO NUEVO DE VERANO (Paseo de Recoletos, 7).—A las nueve.—Elegido y elector.—La colegiala.—Bazar de novias.—Baile.

CIRCO-TEATRO DE PRICE.—A las ocho y media.—Grande y extraordinaria funcion en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, ejecutándose el baile de gran espectáculo «El rapto de Alceste.»

EL RAMILLETE.—(Baile campestre frente al Botánico).—Esta sociedad celebrará un gran baile de verbena, de 10 de la noche á la madrugada.

MADRID: 1872.

IMP. DE R. BERNARDINO Y F. CAO. calle del Ave-Maria, 11, bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

A las señoras que deseen conocerlo se les remite **grátis** un número, por vía de muestra, pidiéndole á su administracion, Carretas, 12, principal, Madrid.

En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos corresponsales de *La Ilustracion Española y Americana*.

RELOJERIA DE HERRERO.

CALLE DE PRECIADOS, NÚMERO 42.—MADRID.

Gran surtido de relojes de oro con y sin remontar, esmalte, brillantes y lisos, de plata, plaqué y metal; de sobremesa con candelabros y sin ellos; de cuadro y pared, todos del mejor gusto y clase con garantía de un año y á precios muy económicos.

Se hace toda clase de composturas con la misma garantía. También se encarga de dar cuerda á los relojes de sobremesa y cuadro, en las casas. Se remitirán á provincias los pedidos que se hagan directa ó indirectamente á la casa de uno ó más relojes.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.



LINEA TRAS-ATLÁNTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana:
Salen de Cádiz, los dias 15 y 30 de cada mes.
Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.

LINEA DEL MEDITERRÁNEO.

Por combinacion con la trasatlántica.
Salidas de Barcelona para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, los dias 2 y 22 de cada mes.
Regreso de Cádiz, los dias 1.º y 16.

Para pasajes, fletes y otros informes, dirigirse á

D. JULIAN MORENO, ALCALÁ, 28.

LA PARTERA.

Esta interesante obrita se vende á cuatro reales en las principales librerías y en la calle de la Comadre, núm. 35, principal derecha.

CARTAS Á UN NIÑO SOBRE LA ECONOMIA POLITICA

POR D. M. OSSORIO Y BERNARD.

Se halla de venta en los mismos puntos y á igual precio que la anterior.

CONTRA CALENTURAS INTERMITENTES PILDORAS FEBRIFUGO INFALIBLES DE FERNANDEZ.

Usadas sin rival por todos los médicos y enfermos del orbe, en la curacion radical *sin recidivas* de *cuartanas, tercianas, cotidianas* ó intermitentes ordinarias y rebeldes. El éxito completo del *febrífugo infalible* con las excelencias de su medicacion, lo propagan en todas partes los muchos que se han curado, así como de que á las ventajas positivas reúnen las *pildoras de Fernandez* el poder tomarse sin escrupulo al olor y al sabor, trabajando ó descansando; mojándose entre agua, nieve, con calor, frio y en cualquiera circunstancia. No ocasionan desastres, y además modifican favorablemente el sistema nervioso, depuran la sangre y limpian los intestinos de las partículas irritantes que sostienen la fiebre, así como neutralizan el *miasma palúdico*, que es el veneno productor de la calentura, le hacen incompatible con el organismo y le espelen por el sudor, la orina y la defecacion, haciendo refractario al individuo á la absorcion del *miasma*, y así no tiene lugar la reproduccion de la calentura, ventajosa que ningún otro específico reúne. Las cajas de 81 pildoras, que se hacen en máquina de mil por minuto (tal es el consumo), á 6 pesetas, y las medias cajas para las benignas, á 3 pesetas. Por mayor 25 por 100 de rebaja. A la aldea más insignificante se manda á vuelta de correo, como llega una carta, si se libran 6 ó 3 pesetas á los autores. Madrid, Ruda, 14, botica, Pablo Fernandez, ó á Calzada de Oropesa (Toledo), Fabian Fernandez. En Sevilla, Gradas de la Catedral, botica; Zaragoza, Rios, Coso, 33; Pamplona, Esparza; Avila, Rodriguez; Valladolid, Huerta; Palencia, Sadaba; Valencia, Cabello, Sombrieria, 5; Malaga, Calvet; Montoro, Priego; Ríoseco, Fernandez; Medina del Campo, Sobrino; Lugo, Axiázu; Cáceres, Carrasco; Toledo, Duque, etc. Madrid, Sánchez Ocaña, Príncipe, 18.

LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

Contiene las siguientes secciones: *Política, Crónica, Extranjero, Oficial, Cortes, Noticias generales, Seccion literaria y Folletín.*

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, un mes.	1 peseta.
En provincias, trimestre.	5 —
En el extranjero, semestre.	20 francos.
En Ultramar, idem.	6 pesos fuertes.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, calle del Lobo, núm. 35, segundo.

TARIFA PARA LOS ANUNCIOS.

Por linea de 40 letras medio real, si el anuncio no pasa de 25 lineas ó su duracion no excede de una semana.

Si pasa de 25 lineas ó su duracion excede de una semana, 0.35 de real linea.

Por linea de 80 letras el doble del precio indicado y bajo idénticas condiciones.

Además se admiten suscripciones por un mes, tres, seis y un año á la plana de anuncios en esta forma:

Suscripcion por un mes 300 reales, si el anuncio que el suscriptor publique llena próximamente la sexta parte de la plana de anuncios, en cuyo caso el anunciante tiene opcion á que la Administracion del periódico se le reproduzca separadamente, cada 15 dias, en 2.000 hojas ó prospectos; y si el suscriptor renuncia al regalo de los prospectos, puede exigir una rebaja en la suscripcion de 60 reales.

Si el anuncio ocupa próximamente la octava parte de la plana, la suscripcion será de 180 reales al mes, con regalo de 2.000 prospectos del anuncio. Si, como en el primer caso, el suscriptor renuncia á los prospectos, puede exigir en la suscripcion una rebaja de 40 reales.

Por trimestre se hace un 10 por 100 de economia, un 15 si es por semestre y un 20 si es por año.

También se admiten á precios convencionales anuncios que por su naturaleza ó forma necesiten publicacion especial.

Dirigirse á la Administracion, Lobo, 35, segundo.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

RAMON BERNARDINO Y FERNANDO CAO.

CALLE DEL AVE-MARÍA 11, BAJO.

Cuenta este establecimiento con tipos nuevos y variados y un surtido completo de cuantos adelantos ha producido en la época moderna el arte de Guttenberg, habiendo logrado conciliar el buen gusto y la elegancia con la economia, poco frecuente en trabajos esmeradamente hechos.

Los señores literatos, las empresas editoriales, los industriales, comerciantes y cuantas personas y colectividades necesiten hacer impresos se convencerán, si á nosotros acuden, de que no son vanos ofrecimientos lo consignado en este anuncio.

PASTILLAS DE VIAJE

DE LA

FÁBRICA DE CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ, PALMA, 8.

DEPÓSITO CENTRAL, Puerta del Sol, núm 13.—MADRID.

Las Pastillas de viaje que elabora el Sr. Lopez son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaje, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables.

Están elaboradas de un exquisito Chocolate, hecho expresamente para comerlo en crudo, y al objeto, de 64 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes se conservan de seis á ocho meses.

No hay dulce, no hay confite que pueda reemplazar á la Pastilla de viaje de Matias Lopez; ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua, que al que viaje tanto daño suele hacer por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede tener de un vaso de agua; ellas, en fin, evitan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele adigir á la mayor parte de las personas, calman la tos y aun los padecimientos de la laringe, suavizan la garganta del polvo y miasmas que se aspiran en los viajes.

Se venden por libras, á 12, 16 y 24 rs. libra, y en cajitas á 10, 12, 14 y 24 cada una. En provincias y en varios puntos donde se expenden los Chocolates de Matias Lopez, también hallará el público estas Pastillas de viaje á los mismos precios que en la Fábrica.